
  办好经济特区，增加对外开放城市 

  （一九八四年二月二十四日） 

   

  最近，我专门到广东、福建，跑了三个经济特区， 
还到上海，看了看宝钢，有了点感性认识。今天找你们 
来谈谈办好经济特区和增加对外开放城市的问题，请大 
家讨论一下。 

  我们建立经济特区，实行开放政策，有个指导思想 
要明确，就是不是收，而是放。 

  这次我到深圳一看，给我的印象是一片兴旺发达。 
深圳的建设速度相当快，盖房子几天就是一层，一幢大 
楼没有多少天就盖起来了。那里的施工队伍还是内地去 
的，效率高的一个原因是搞了承包制，赏罚分明。深圳 
的蛇口工业区更快，原因是给了他们一点权力，五百万 
美元以下的开支可以自己作主。他们的口号是“时间就 
是金钱，效率就是生命”。 

  特区是个窗口，是技术的窗口，管理的窗口，知识 
的窗口，也是对外政策的窗口。从特区可以引进技术， 
获得知识，学到管理，管理也是知识。特区成为开放的 
基地，不仅在经济方面、培养人才方面使我们得到好处 
，而且会扩大我国的对外影响。听说深圳治安比过去好 
了，跑到香港去的人开始回来，原因之一是就业多，收 
入增加了，物质条件也好多了，可见精神文明说到底是 
从物质文明来的嘛！ 

  厦门特区地方划得太小，要把整个厦门岛搞成特区 
。这样就能吸收大批华侨资金、港台资金，许多外国人 
也会来投资，而且可以把周围地区带动起来，使整个福 
建省的经济活跃起来。厦门特区不叫自由港，但可以实 
行自由港的某些政策，这在国际上是有先例的。只要资 
金可以自由出入，外商就会来投资。我看这不会失败， 
肯定益处很大。 

  除现在的特区之外，可以考虑再开放几个港口城市 
，如大连、青岛。这些地方不叫特区，但可以实行特区 
的某些政策。我们还要开发海南岛，如果能把海南岛的 
经济迅速发展起来，那就是很大的胜利。 

  中国发展经济从何着手？有位日本朋友提了两点建 
议。第一点，先把交通、通讯搞起来，这是经济发展的 
起点。第二点，实行高收入高消费的政策。后面这一点 
，我们国家情况有所不同，现在全国没有条件实行高收 
入高消费的政策。但如果将来沿海地区搞好了，经济发 
展了，有了条件，收入就可以高一点，消费就可以增加 
一点，这是合乎发展规律的。要让一部分地方先富裕起 
来，搞平均主义不行。这是个大政策，大家要考虑。 

  （这是邓小平同志在视察广东、福建、上海等地回 
京后同几位中央负责同志谈话的一部分。他在视察期写 
了一些题词。在深圳的题词是：“深圳的发展和经验证 
明，我们建立经济特区的政策是正确的。”在珠海的题 
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词是：“珠海经济特区好。”在厦门的题词是：“把经 
济特区办得更快些更好些。”在宝钢的题词是：“掌握 
新技术，要善于学习，更要善于创新。”） 

   


